

Sesión 4 Gracia para andar en liderazgo (Zac. 3:1-10)

I. INTRODUCCIÓN

- A. La 4ta y 5ta visión de Zacarías (Zac. 3-4) van unidas en una manera especial en las 8 visiones. Muestran que Dios limpiará y ungirá a Su pueblo para que puedan andar en la plenitud del destino prometido por Dios como es presentado en las primeras 3 visiones (Zac. 1-2).
1. En las primeras 3 visiones, el Señor promete manifestar Su celo y misericordia regresando para vivir personalmente en Jerusalén, llenar el templo de Su gloria, tomar completa posesión de la tierra de Israel, y reunir a todas las naciones en adoración obedeciendo al Señor (1:16; 2:10-12).
 2. Nos preguntamos, **¿cómo un pueblo pecador y débil como Israel puede andar en tales promesas?** El Señor responde en las próximas 2 visiones (Zac. 3-4) revelando la abundancia de Su gracia. Resuelve el problema de cómo un Dios Santo puede habitar entre pecadores. Su reino no se basa en nuestros méritos sino en Su gracia sobre nosotros.
- B. Estas 2 visiones se enfocan en los 2 líderes en Israel, **Josué**, el Sumo Sacerdote (Zac. 3) y **Zorobabel**, el gobernador (Zac. 4). La condición espiritual y la experiencia de los líderes en el reino impacta y refleja la condición espiritual del pueblo que lideran. Zacarías vio a los 2 líderes centrales del templo en Jerusalén (Zac. 3-4). Esta visión presenta el liderazgo y llamado nacional de Israel como sacerdotes (Éx. 19:6; Is. 61:6). Estas 2 visiones fortalecen a los 2 líderes que son responsables de construir el templo.
- C. El Señor hace referencia a los **dos obstáculos centrales** que impiden que su pueblo disfrute su destino. El primer obstáculo es **nuestro pecado**; por tanto, Él provee una limpieza espiritual y renovamiento (Zac. 3). El próximo obstáculo es **nuestra falta de recursos**; por lo tanto, Él otorga provisión sobrenatural (Zac. 4). En otras palabras, nosotros necesitamos de su gracia para **una renovación espiritual** continua y **provisión sobrenatural**.
- D. En Zacarías 3, Él **limpia sus corazones** y los lleva a una obediencia de todo corazón (3:3-7). En Zacarías 4, Él **ayuda en su labor** y lo valora aun cuando es pequeño y difícil (4:6-10). En otras palabras, Él anhela fidelidad y diligencia de parte de sus líderes pecadores y débiles.
- E. El mensaje de Zacarías 3-4 es una revelación de la gracia de Dios por sus líderes pecadores y débiles. El mensaje es que Dios perdona y que **limpia nuestros corazones** hasta de nuestros más grandes pecados (Zac. 3). El mensaje es que Dios nos provee y **usa nuestra labor**, hasta en nuestras tareas pequeñas (Zac. 4).
- F. El 1er obstáculo a vencer es la mentira de que nosotros **fallamos demasiado** para ser usados por Dios (3:1-5). El próximo obstáculo a vencer es la mentira de que **carecemos de demasiado** para completar la voluntad de Dios (4:6-9).
-

- G. El pueblo del Señor debe estar *confiado en su amor* que nos libera de toda condenación (Zac. 3). El pueblo del Señor debe *confiar que Él valora* nuestras labores pequeñas y difíciles (Zac. 4).

II. CUARTA VISIÓN: PURIFICACIÓN DE JOSUÉ, EL SUMO SACERDOTE (3:1-5).

- A. **Resumen:** en esta escena celestial (3:1-2), Zacarías vio al Sumo Sacerdote, Josué, parado frente al Ángel del Señor. Satanás presentó un caso en contra de Josué acusándolo de no estar calificado para el liderazgo. En realidad, el problema fue que Josué era culpable (3:4). Josué fue completamente santificado y luego fue llamado a andar en obediencia de todo corazón en el Señor (3:7). Él y su equipo de líderes fueron una señal profética del Mesías y Su gracia (3:8-9). Toda la nación de Israel será partícipe eventualmente de la gracia extravagante del Mesías (3:10).
- B. La visión tiene 4 partes: la escena divina (3:1-2), un acto simbólico (3:3-5), una exhortación a la fidelidad (3:6-7), y una revelación del Mesías venidero y Su salvación (3:8-10).
- C. Josué servía aquí en su capacidad sumo-sacerdotal como el oficial representante de Israel. El sumo sacerdote representaba la nación ante Dios en el Día de Expiación (Lv. 16:1-10). Tal y como el pecado de Josué fue quitado, el pecado de Israel y la tierra será removido (3:9; 13:1-2).
- D. Lo que Dios hizo por Josué, lo hará por Israel como una nación y por cada creyente en Jesús.

III. LA ESCENA CELESTIAL (3:1-2)

- A. Satanás acusó a Josué ante el Señor, por “no estar calificado” para este rol de liderazgo en Israel (3:4).

¹ *Entonces me mostró al sumo sacerdote Josué, que estaba delante del ángel del SEÑOR; y Satanás estaba a su derecha para acusarlo. (Zac. 3:1)*

1. **Josué:** fue el Sumo Sacerdote de Israel (6:11). Por tanto, él era el líder espiritual principal en la nación y representó a Israel en su llamado a ser una nación sacerdotal. Él había regresado de Babilonia a Jerusalén con los otros exiliados cerca de 20 años antes.
 2. **Satanás:** se paró al lado de Josué para acusarlo, o para presentar un caso en su contra, ante el Señor. La palabra hebrea 'Satanás' significa "Acusador."
 3. **Acusar:** la frase 'oponerse' se traduce 'acusar' (NAS, NVI). Satanás acusa continuamente al pueblo de Dios (Ap. 12:10). Satanás solo puede acusar; no puede condenar.
¹⁰ *...el que los acusa delante de nuestro Dios día y noche, ha sido arrojado. (Ap. 12:10)*
 4. **El Ángel del Señor:** La mayoría de los comentaristas conservadores creen que el Ángel del Señor es el Cristo pre-encarnado, la segunda persona de la Trinidad. Zacarías le había visto esa noche antes en la misma visión (1:11-12). El Ángel es llamado "el Señor" (3:2).
-

5. **Parado delante**: es un término oficial usado para un ministerio sacerdotal. El Señor llamó a muchos otros a "estar ante" Él para ministrarle, tal y como la tribu de Leví (Dt. 10:8-9), el Sumo Sacerdote (Jd. 20:28), Elías (1 R. 17:1), y Eliseo (2 R. 3:14), etc.
- B. El Señor no aceptó la acusación de Satanás en contra de Josué, sino que reprendió 2 veces a Satanás (3:2). El Señor dijo 3 cosas: reprendió a Satanás y describió a Josué como una rama sacada del fuego.

² ***Y el ángel del SEÑOR dijo a Satanás: El SEÑOR te reprenda, Satanás. Repréndate el SEÑOR que ha escogido a Jerusalén. ¿No es éste un tizón arrebatado del fuego? (Zac. 3:2)***

1. **Reprender**: el Señor reprendió a Satanás, no porque las acusaciones de Satanás fueran falsas, sino por el dulce amor de Dios y la opción soberana de Josué e Israel. El Señor no tolerará la acusación de Satanás en nuestra contra. Nosotros tampoco deberíamos tolerarlo. Debemos hacer esta misma declaración de verdad sobre nuestros corazones día a día.

2. La intercesión de Jesús por nosotros es mucho más poderosa que las acusaciones de Satanás contra nosotros (Ro. 8:34).

³³ ***¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios es el que justifica.*** ³⁴ ***¿Quién es el que condena? Cristo Jesús es el que murió; sí, más aún, el que resucitó, el que además está a la diestra de Dios, el que también intercede por nosotros... Porque estoy convencido de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados... ni lo alto, ni lo profundo, ni ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios que es en Cristo Jesús Señor nuestro. Ro. 8:33-39)***

3. Jesús permanece como nuestro Abogado con el Padre, pues Él se convirtió en la propiciación por nuestros pecados.

¹ ***...Y si alguno peca, Abogado tenemos para con el Padre, a Jesucristo el justo.*** ² ***Él mismo es la propiciación por nuestros pecados (1 Jn. 2:1-2)***

- C. Al mismo tiempo, mientras Satanás acusaba a Josué en el mundo espiritual, Tatnai, el gobernador persa de Samaria, acusaba a Josué (Esd. 5:3), diciendo que no tenía el derecho de construir el templo (Esd. 5:1-17). Tatnai gobernó la región más allá del río, oeste del Éufrates hasta el mar.

¹ ***Cuando los profetas Hageo y Zacarías... profetizaron a los judíos... Zorobabel... y Jesúa... se levantaron entonces y comenzaron a reedificar la casa de Dios... En aquel tiempo Tatnai, gobernador de la provincia al otro lado del río... y les hablaron así: ¿Quién os dio orden de reedificar este templo y de terminar este edificio? ... Le enviaron un informe que estaba escrito así: Al rey Darío... Sepa el rey que hemos ido a la provincia de Judá, a la casa del gran Dios, que está siendo edificada con piedras enormes y vigas empotradas en las***

paredes ... Y ahora, si al rey le parece bien ... y que se nos envíe la decisión del rey en cuanto a este asunto. (Esd. 5:1-17)

- D. Así como el Señor reprendió a Satanás por acusar a Josué en el mundo espiritual, de la misma manera Darío, el rey persa, reprendió a Tatnai por incomodar a Josué y luego le mandó a que diera una provisión financiera a Zorobabel para construir el templo (Esd. 6:6-12).

⁶ Ahora pues, Tatnai... No impidáis esta obra de la casa de Dios... del tesoro real de los tributos del otro lado del río se han de pagar todos los gastos a este pueblo, y esto sin demora ... Yo, Darío, he proclamado este decreto; que sea ejecutado con toda exactitud. (Esd. 6:6-12)

- E. El Señor que escogió a Jerusalén: quien escogió a Jerusalén débil y pecadora, es el Dios de la gracia que escoge a los que no merecen salvación y que no pueden salvarse a sí mismos. El mismo Señor respondió a la acusación como el Dios que escoge redimir a los pecadores y a los indefensos.

- F. Tizón sacado del fuego: el Señor le describe a Satanás, cómo Josué (e Israel) es como una rama sacada del fuego (3:2). Israel acababa de ser librado del fuego del cautiverio babilonio. Ella era como una rama que Dios había sacado de un fuego para salvarla de la destrucción total. Dios no permitirá que Israel sea totalmente destruida en los fuegos de su juicio. Israel casi ha sido destruida varias veces en la historia, como en el 70 DC. Sucederá otra vez en la Tribulación (13:8; Jer. 30:7; Ap. 12:13-17), pero Dios intervendrá con misericordia. Habiendo sacado a Josué, o a Israel, como una rama del fuego, Él no tiene intención de permitirles ser destruidos totalmente.

1. La LBLA traduce esto como: "*¿No es éste un tizón arrebatado del fuego?*" El cuadro aquí sugiere un angosto escape de una situación peligrosa. El fuego es una expresión figurativa del juicio.

2. Amós usa esta misma frase para describir a Israel siendo arrancada como una rama parcialmente quemada en un tiempo de disciplina divina. Amón cuenta el rescate de Israel de la situación comparable a la derrota de Sodoma y Gomorra, cuando el fuego cayó del cielo y los destruyó.

¹¹ Os destruí como Dios destruyó a Sodoma y a Gomorra, y fuisteis como tizón arrebatado de la hoguera; pero no os habéis vuelto a mí... (Am. 4:11)

3. El mensaje muestra que el Señor siempre ha *intervenido* sobrenaturalmente para salvar a Israel de una destrucción total con misericordia. Por tanto, Israel puede estar seguro de que Él la ha escogido soberanamente y que intervendrá con misericordia en el futuro y que ella sobrevivirá cualquier fuego que sufra.
-

4. El Señor enfatiza *el hecho de* Israel siendo rescatada y *el momento* de su rescate. Israel merecía el fuego y casi fue consumida, pero Dios dio un paso adelante en el último minuto y los rescató en Su extravagante misericordia. El Señor le declara esto a Satanás como un argumento en contra de sus acusaciones hacia Josué. El Señor siente celo por Sión. Esto es un estatuto acerca de cómo el Señor ve a Jerusalén. Aunque Israel merecía estar en el fuego de Babilonia, el Señor no se la dio por vencida e intervino con gran misericordia. Él hasta la dejó experimentar "cerca de la plenitud" de lo que ella merecía antes de que Él interviniera y la salvara.
 5. Hoy, Dios está levantando líderes, que así como Josué, son como ramas sacadas del fuego. Si hubieran recibido lo que merecían, no hubieran tenido ninguna opción de ser usados en el liderazgo. El Señor se deleita en la misericordia y obra gentilmente con Su pueblo (Miq. 7:18; Sal. 18:35). Si Jesús no nos hubiera rescatado, así como rescató a Josué en Su misericordia, entonces estaríamos consumidos por nuestro pecado y por nuestras pruebas. Cuando Dios llama a personas para que le sirvan, Él sabe que ellos son débiles, pecadores y que necesitan, que todavía se encuentran incompletos. Él se deleita en reunir "ramas arrancadas del fuego" con vestiduras corrompidas, dándoles vestiduras nuevas naciendo de nuevo, y volviendo a aplicar la gracia de purificación día a día.
- G. El mensaje es que el destino de Israel en las promesas de Dios descansa en haber escogido a Israel soberanamente, lo cual depende del carácter y la fidelidad de Dios. Pablo puso este punto, "*¿Acaso ha desechado Dios a su pueblo? ¡De ningún modo! (Ro. 11:1)*". Mientras consideramos la historia de la rebelión de Jerusalén y su negación a terminar su relación con ellos, nos da confianza en el Señor y en sus caminos.

IV. RECIBIENDO LA GRACIA DE DIOS: ACTO SIMBÓLICO (3:3-5)

- A. Las vestiduras sucias de Josué fueron quitadas y se le dieron mantos nuevos (3:3-5). El Señor le dijo a los ángeles que quitaran las vestiduras sucias, y luego le habló a Josué directamente, "*Mira, he quitado de ti tu iniquidad y te vestiré de ropas de gala.*" (3:4). La acción simbólica de reemplazar las vestiduras de Josué con ropas nuevas habla de la gracia de Dios y la obra de Jesús en la cruz.

³ *Y Josué estaba vestido de ropas sucias, en pie delante del ángel.* ⁴ *Y éste habló, y dijo a los que estaban delante de él: Quitadle las ropas sucias. Y a él le dijo: Mira, he quitado de ti tu iniquidad y te vestiré de ropas de gala.* ⁵ *Después dijo: Que le pongan un turbante limpio en la cabeza. Y le pusieron un turbante limpio en la cabeza y le vistieron con ropas de gala; y el ángel del SEÑOR estaba allí.* (Zac. 3:3-5)

1. Vestiduras sucias: Josué era culpable, como puede verse en sus vestiduras sucias. Él representa a Israel también. De igual manera, nosotros somos culpables y somos acusados. No tenemos esperanza para exonerarnos.
-

2. **Quitar las vestiduras sucias**: el Señor mandó a que los ángeles le quitaran a Josué sus vestiduras sucias (3:4c). El Señor le explicó que esto simbolizaba limpiar su pecado. Nuestras obras de pecado son comparadas con trapos sucios (Is. 64:6).

3. **Ropas de gala**: son simbólicas por uno ser vestido de la justicia de Dios y con vestiduras sacerdotales (Éx. 28:8-9; Lv. 8:7-9; Is. 61:10; 2 Co. 5:17, 21). Las verdades del evangelio de gracia son llevadas a cabo en este pasaje. En la parábola del hijo pródigo, Jesús dice que el padre puso los mejores mantos sobre su hijo (Lc. 15:22)
²¹ Al que no conoció pecado, le hizo pecado por nosotros, para que fuéramos hechos justicia de Dios en Él. (2 Co. 5:21)
¹⁰ ...El me ha vestido de ropas de salvación, me ha envuelto en manto de justicia como el novio se engalana con una corona... (Is. 61:10)

4. **Vea**: el Señor exhortó a Josué para que "viera" que Él había quitado su pecado y que lo vistió con ropa de gala (3:4). Nosotros debemos "ver" estas verdades en nuestras vidas y comprender cómo se aplican a Israel.

5. **Intercesión**: Zacarías le pidió al Señor que pusiera un turbante en la cabeza de Josué (3:5). Su declaración intercesora fue aceptada. Quizás el Señor no había puesto el turbante a propósito para permitir que Zacarías participara en el proceso mediante la intercesión. La expresión "Yo dije" en el v. 5 indica que en esta visión Zacarías estaba parado en el consejo celestial.
⁵ Después dijo: Que le pongan un turbante limpio en la cabeza. Y le pusieron un turbante limpio en la cabeza y le vistieron con ropas de gala; y el ángel del SEÑOR estaba allí. (Zac. 3:5)

6. **Turbante**: El turbante es un símbolo de la reinstalación de Israel como una nación sacerdotal (Éx. 19:6). El Señor vistió a Josué en las ropas de gala de ropajes sacerdotales para indicar la gracia que lo calificaba para estar en liderazgo en el reino de Dios. El Señor perdonará, transformará y equipará a Israel para que cumpla un llamado original para ser una nación sacerdotal (Éx. 19:16; Is. 61:6).

V. EXHORTACIÓN A LO INCONDICIONAL (3:6-7).

- A. El Señor amonestó a Josué para que caminara en una obediencia genuina (3:6-7). Esta es la única respuesta razonable para recibir la gracia extravagante de Dios. El Señor le dio dos exhortaciones (para un carácter piadoso y un servicio diligente) como condiciones para recibir estas 3 promesas.

⁶ Entonces el ángel del SEÑOR amonestó a Josué, diciendo: ⁷ Así dice el SEÑOR de los ejércitos: "Si andas en mis caminos, y si guardas mis ordenanzas, también tú gobernarás mi casa; además tendrás a tu cargo mis atrios y te daré libre acceso entre éstos que están aquí. (Zac. 3:6-7)

1. **Amonestado**: significa alertar seriamente.
2. **Anda en mis caminos**: Josué debía caminar con un carácter piadoso en su vida personal.
3. **Guarda Mis mandamientos**: debía responder con servicio diligente siendo fiel a los mandatos que el Señor le había dado. Guardar el mandamiento significa cumplir el cargo que Dios le ha dado para mantener el santuario del templo y desempeñar los servicios sacerdotales relacionados a ello.

¹⁵ *'Pero los sacerdotes levitas...que se ocupaban de guardar mi santuario...se acercarán a mí para servirme, y estarán delante de mí para ofrecerme la grosura y la sangre [sacrificios de animales] (Ez. 44:15)*

4. "Guarda mis mandamientos" es traducido como "guarda mis ordenanzas" (RVC) o "cumple mis preceptos" (BLPH), refiriéndose a sus responsabilidades sacerdotales. Esto se clarifica al final del versículo 7 donde él tiene que tener el "cargo de mis atrios;" por ejemplo, la responsabilidad en el templo.
 5. La exhortación a guardar los mandamientos de Dios; es para "no renunciar," sino ser diligente en el asignado ministerial que el Señor le dio. Algunos ven su encomienda ministerial como una actividad voluntaria que pueden abandonar cuando se vuelve difícil, en vez de una encomienda militar en una zona de guerra en la que ellos tienen que cumplir sin importar la oposición o la dificultad que enfrenten.
 6. Él fue exhortado a "ver" (3:4), "andar y guardar" (3:7), y a "escuchar" (3:8).
- B. El Señor prometió bendecir a Josué en 3 maneras por responder incondicionalmente (3:7b).

⁷ *“Así dice el Señor del universo: Si sigues mis caminos y cumples mis preceptos, estarás al cargo de mi Templo, custodiarás mis atrios y te daré un puesto entre los que están a mi servicio”. (Zac. 3:7b)*

1. **Tú juzgarás mi casa**: juzgar o tener liderazgo en la casa de Dios o en los propósitos de su reino. Un servicio fiel lleva a más oportunidades para servir.
 2. **Estarás a cargo de mis atrios**: tener liderazgo en las cortes del Señor o en su templo (o la casa de oración). Jesús prometió que los vencedores serían "pilares en su templo" (Ap. 3:12), lo cual habla de recibir una posición de autoridad en el milenio.
 3. **Lugares para caminar entre estos que estaban junto a él**: "Los que estaban junto a él" se refiere a los ángeles que estaban en la presencia de Dios (3:4). La LBLA dice, "te daré libre acceso entre éstos que están aquí." Esta promesa incluye experimentar la cercanía a Dios, acceso al reino angélico y al consejo celestial, y a las recompensas eternas.
-

4. Jesús prometió que algunos de sus siervos experimentarían un cielo abierto (Jn. 1:51).
⁵¹ ...veréis el cielo abierto y a los ángeles de Dios subiendo y bajando sobre el Hijo del Hombre. (Jn. 1:51)

C. El "mensaje de gracia" en Zacarías 3 enfatiza la gracia extravagante que nos lleva a una obediencia incondicional a Jesús en nuestro estilo de vida personal y en nuestra encomienda ministerial. La gracia de Dios en el don de la justicia está disponible gratuitamente para todos (3:4), pero diferimos cuando experimentamos su gracia, de acuerdo a cómo respondemos a ello (3:7). El Señor le dio a Josué el don gratuito de la justicia, pero le dejó escoger andar incondicionalmente. Al escoger obedecer, Josué podría afectar algo de la cualidad de su experiencia espiritual y a aquellos bajo su liderazgo. La gracia de Dios nos ofrece el amor del Señor y el poder para amarlo recíprocamente.

VI. EL MESÍAS VENIDERO Y SU SALVACIÓN (3:8-10)

A. En esta visión, Josué y su equipo de liderazgo están como una imagen profética para instruir e inspirar a otros (3:8). Ellos son una señal profética del Mesías venidero y de su gracia.

⁸ "Escucha ahora, Josué, sumo sacerdote, tú y tus compañeros que se sientan ante ti, que son hombres de presagio, pues he aquí, yo voy a traer a mi siervo, el Renuevo. ⁹ "Porque he aquí la piedra que he puesto delante de Josué... (Zac. 3:8-9a)

1. **Presagio**: Fueron un presagio, tipo, importante, o imagen, apuntando al Mesías como el "Renuevo" y la "Piedra," y cómo obrar en un ministerio sacerdotal.
 2. **Tú y tus compañeros**: Josué y su equipo de líderes eran sacerdotes. Su papel sacerdotal fue una manera imperfecta de Jesús y su sacerdocio.
 3. Ellos fueron una imagen que les dio a otros la ***perspectiva*** dentro del Mesías en su incondicionalidad y fidelidad (3:7), e ***inspiración*** para andar en su gracia y ser sacerdotes como lo fueron. Ellos fueron la "prueba" de que el estilo sacerdotal es maravilloso, alcanzable y factible.
 4. Estos hombres fueron usados para restaurar el sacerdocio y el templo; ellos fueron señales proféticas cuyas plenitudes vendrían en el futuro. Su misma existencia como sacerdotes fieles era una señal del favor de Dios sobre esa generación, y que todo Israel sería salvo (3:9).
 5. **Escucha**: Debían ser cautelosos para "escuchar" esto como una imagen profética, o modelo, del cual darían perspectiva acerca de cómo es Dios e inspirando a otros para imitar su fe. En otras palabras, debían "escuchar" que lo que están haciendo era importante para Dios, y que afectaría sus destinos y su relación con Dios, tanto como muchos otros que los imitarían.
-

- B. Josué fue mostrado como un Renuevo, como una Piedra; haciendo referencia al Mesías (3:8b-9). Una piedra es algo que contiene peso, una rama produce fruto que comemos. Pablo usó la combinación de edificar y plantar metáforas para describir la vida en el reino (1 Co. 3:9; Ef. 2:19-22; 3:17).

⁸ *"Escucha ahora...yo voy a traer a mi siervo, el Renuevo.* ⁹ *"Porque he aquí la piedra que he puesto delante de Josué, sobre esta única piedra hay siete ojos. He aquí, yo grabaré una inscripción en ella"--declara el SEÑOR de los ejércitos--"y quitaré la iniquidad de esta tierra en un solo día. (Zac. 3:8-9)*

1. **Renuevo**: la imagen del Mesías como el Renuevo del Señor expresa varias facetas de la gloria de Jesús (Is. 4:2; 11:1; Jer. 23:5; 33:15; Zac. 3:8; 6:12). La obra de Jesús crece o se ramifica mientras su pueblo se une con Él como ramitas pequeñas (Jn. 15:4-5).
 2. **Piedra**: Zacarías sería testigo (comprendería) de la piedra que fue puesta ante Josué (3:9). Jesús es la piedra del fundamento de la salvación de Israel y la piedra en la cual ella se tropezó (Mt. 21:42). Jesús es la roca en la que la Iglesia está construida (Ef. 2:20-22; 1 P. 2:9). La piedra (roca) es una figura de Dios y el Mesías (Dt. 32:4, 15, 18; 2 S. 22:2; Sal. 18:2; 31:3; 62:7; 89:26; 94:22; 95:1; 118:22; Is. 8:13-15; 17:10; 28:16; Dn. 2:35, 45; Zac. 3:9; 10:4; Mt. 16:18; 21:42; Ro. 9:33; 1 Co. 10:4; Ef. 2:20; 1 P. 2:6-8).
 3. **Siete ojos**: simbolizaban la omnisciencia de Jesús (Ap. 5:6). Jesús posee omnisciencia - todo entendimiento y sabiduría. En Zacarías 4:10, aprendemos que los 7 ojos sobre su piedra son los ojos de Dios yendo de aquí para allá por toda la tierra.
 4. **Grabaré una inscripción**: Dios esculpirá una declaración sobre la piedra, que se relaciona al Señor quitando el pecado de Israel en un día (3:9c). No sabemos con exactitud lo que es la inscripción. Las piedras en el mundo antiguo tenían escrituras sobre ellas; eran recordatorios para conmemorar eventos significativos o para hablar de la grandeza de un rey, etc. Ya que la salvación nacional de Israel se menciona en la próxima frase, la inscripción es probablemente relacionada a su salvación.
 5. **Quitaré la iniquidad**: en un día, el pecado de la tierra de Israel será quitado (3:9). En un día, Jesús cumplió la redención de Israel en la cruz. Y en el día de su regreso será el día de la salvación nacional de Israel (3:9; 12:10-13:2; Ro. 11:26). La manera en la que Josué y su equipo recibieron la gracia de Dios en un día fue una señal y la seguridad de que Israel sería salvo y que sería calificada para un papel sacerdotal.
- C. **La higuera y la vid**: Israel funcionará como una comunidad que disfruta prosperidad y seguridad (3:10). Sentarse bajo "su" vid y bajo su higuera indica la prosperidad personal de cada uno. Esta escena presenta la imagen del gozo de cada israelita mientras invitan a amigos para que participen de la hospitalidad bajo su vid y la higuera en el milenio. Zacarías desarrolla esta idea (8:4-5).
-

¹⁰ "Aquel día...convidaréis cada uno a su prójimo bajo su parra y bajo su higuera." (Zac. 3:10)

⁴ "Aun se sentarán ancianos y ancianas en las calles de Jerusalén...⁵las calles de la ciudad se llenarán de muchachos y muchachas que jugarán en sus calles." (Zac. 8:4-5)